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Заметки военных лет

Уже в первые месяцы войны Ленинград был взят фаши-
стами в кольцо. Началась изнурительная блокада города. 
Для спасения мирного населения делалось всё возможное. 
Первым делом было принято решение вывозить детей, 
женщин и стариков. Эвакуировались целые семьи, школы, 
интернаты, детские дома. 

В сентябре 1941 года в Уватский район было вывезено 
102 ребенка из детского дома Тихвинского района Ленин-
градской области. Как учились, чем занимались воспитанники 
детского дома в Увате, можно узнать из коротких строк за-
писей воспитателей:

Подъем - организованно
Зарядка - были все
Туалет - умывались все в реке
Завтрак - организованно
Труд - окучивали картошку, вязали веники
Обед - организованно
После тихого часа  - слушали сообщение Левитана об 

итогах боёв за неделю. Читали из газет сообщения ин-
формбюро «Танки дают отпор», «Смерть Нины Ониловой». 
Занимались физкультурой с мальчиками. Девочки вязали 
веники и снимали червей с капусты…

Воспитатель Павлова 

Эти строки сохранились на одной из обложек общей 
тетради послевоенного времени. Из-за нехватки бумаги в 
годы войны писали на газетах (между строк), на картоне из-
под различных коробок. Но эти строки передают строгость и 
дисциплину в тылу. Благодаря им народ выстоял в Великой 
Отечественной войне и дошел до Победы в мае 1945 года.

Подготовил 
Валентин ПОСПЕЛОВ

По словам начальника 
областного ГУ МЧС Юрия 
Алехина, на противопаводко-
вые мероприятия выделено 
29 миллионов рублей. Эти 

Тюменская область готовится к сезону паводков

деньги распределены между 
муниципалитетами. Юрий 
Николаевич подчеркнул, что 
почти наверняка паводок бу-
дет таким же, как в прошлом 

году. В настоящее время 
ведется подготовительная 
работа. Уточняются планы 
действий по предупрежде-
нию и ликвидации послед-
ствий возможных ЧС.

На основных самых круп-
ных реках Тюменской об-

ласти  работают 
15 стационарных 
гидрологических по-
стов, которые ведут 
мониторинг и со-
ставляют прогнозы 
развития павод -
ковой обстановки. 
Дополнительно в 
районах устанавли-
ваются «сваи-мер-
ники» с привязкой 
к высотным отмет-
кам для измерения 
уровня воды. Для 
составления более 
полной картины 
представители Тю-
менской области 
обмениваются ин-

СправкаДо начала сезона паводков осталось не так много 
времени. По предварительному прогнозу, серьёзных 
осложнений в этом году не ожидается. Тем не менее 
специалисты регионального управления МЧС, пра-
вительство региона и муниципальные власти пред-
принимают меры, чтобы подготовиться к любым, 
даже маловероятным, ситуациям. При самом худшем 
варианте уровень воды в реках превысит средние по-
казатели на 1-2 метра. В этом случае может частично 
затопить территории нескольких населённых пун-
ктов, ряд низководных мостов и участков автодорог 
местного значения.

■ На территории юга Тюменской области насчитывается 
более 4 790 рек и 547 озер.

■ Всего в области в сезон паводков планируется при-
влечь 8 341 человека, 1 193 единицы автомобильной 
техники, 10 единиц специальной, 25 единиц инженерной, 
2 единицы авиатехники, 266 единиц плавсредств, судно 
на воздушной подушке.

формацией со специалиста-
ми из Свердловской, Челя-
бинской, Курганской, Омской 
областей и коллегами из 
Казахстана.

Чтобы не допустить ле-
довых заторов и избежать 
угрозы повреждения опор 
низководных мостов в местах 
наморожения льда, органи-
зациями, оборудующими и 
эксплуатирующими ледовые 
переправы, будет организова-
но их разрушение. Для ликви-
дации девяти ледовых пере-
прав на территории четырех 
муниципальных образований 
в заключительный период их 
эксплуатации в конце мар-  
та - начале апреля планиру-
ется привлечение четырех 
рабочих оперативных групп. 
Взрывные работы на реках 
территории юга Тюменской 
области не планируются.

Денис  ФАТЕЕВ 
«Тюменская область 

сегодня»

В первую очередь обсуди-
ли исполнение постановле-
ния Правительства Тюмен-
ской области от 06.12.2014 
№ 697-п «Об установлении 
предельных размеров тор-
говых надбавок к ценам на 
некоторые виды продоволь-
ственных товаров», которое 
устанавливает предельный 
размер торговой надбавки не 
более 15 % к отпускным и оп-
товым ценам от производите-
лей и поставщиков продуктов 
питания на потребительский 
рынок Тюменской области.

«Отделом экономики и 
прогнозирования админи-
страции района в настоящее 
время проводится три вида 
мониторинга цен на продо-
вольственные товары первой 
необходимости: ежемесяч-
ный по всем предприятиям 
торговли, еженедельный по 
конкретным торговым объек-
там, а также два раза в месяц 
идут отдельные проверки по 
исполнению вышеказанного 
постановления по конкрет-
ным торговым объектам.

К продовольственным то-
варам первой необходимо-
сти относятся крупы, масло, 
молоко, яйцо столовое, соль, 
сахар, хлеб и овощи. По 
результатам мониторинга 
наибольший прирост цен 
по сравнению с прошедшим 
месяцем наблюдался на 
такие продукты, как капуста 
(39,5 %), гречка (15,8 %) и 
рис (11,5 %). За январь цены 

«Цены на продукты на контроле»
В начале февраля состоялось рабочее совещание 

при главе администрации Уватского муниципального 
района А.М. Тулупове по вопросам торговой деятель-
ности. В нём приняли участие предприниматели 
Уватского района.

снизились только на молоко 
на 6,7 % и на столовое яйцо 
на 5 %, на уровне осталась 
цена на картофель.

Все мониторинги направ-
ляются в Управление лицен-
зирования и регулирования 
потребительского рынка Тю-
менской области.

5 февраля во время выезд-
ного мониторинга были про-
верены цены и применяемые 
торговые надбавки к ценам 
поставщиков в магазинах 
пос. Демьянка и с. Демьян-
ского. Проверка показала, 
что все торговые предпри-
ятия исполняют требования 
постановления № 697-п, но 
не все еще выполняют реко-
мендации по обозначению 
товаров с минимальными це-
нами ценниками, отличными 
по цвету, размеру и пр. Наи-
более полный ассортимент 
продовольственных това-
ров первой необходимости 
присутствовал в магазинах 
«Ассорти» (ООО «Дивак»), 
«ГастрономЪ» (ИП Елькина 
Л.И.), «Центральный» и «Та-
мара» (ИП Алексеенко А.Н.).

Выездные мониторинги 
будут продолжены, проверят 
и проконтролируют даже 
самые отдаленные поселе-
ния Уватского района», - со-
общила начальник отдела 
Е.В. Давшевская.

Далее был вопрос инфор-
мационного характера о вне-
сении изменений в норматив-
ные документы по реализа-

ции алкогольной продукции 
(Приказ Росалкогольрегули-
рования от 25.12.2014 № 409 
«Об установлении цен, не 
ниже которых осуществляют-
ся закупка (за исключением 
импорта), поставки (за ис-
ключением экспорта) и роз-
ничная продажа алкогольной 
продукции крепостью свыше 
28 процентов»).

Предпринимателям посо-
ветовали обратить внима-
ние на розничную торговлю 
алкоголя с крепостью выше 
28 процентов. В приложе-
нии приказа есть таблица, в 
которой указываются цены, 
не ниже которых осуществля-
ется розничная продажа про-
дукции в зависимости от про-
центного содержания спирта. 
Получается, что у каждого 
алкогольного продукта есть 
минимальная цена, ниже 
которой предприниматели 
не имеют права продавать. 
Все эти меры предприняты 
для того, чтобы исключить 
из продажи контрафактную 
продукцию. Настоящий при-
каз уже вступил в силу с 
1 февраля 2015 года, его 
соблюдение так же будет 
контролироваться отделом 
экономики и прогнозирова-
ния Уватского района.

Следующим пунктом со-
вещания был анализ ре-
ализации контрафактной 
алкогольной продукции на 
территории Уватского муни-
ципального района. В южных 
районах Тюменской области 
продажа легального алкоголя 
в магазинах снизилась на 60 
процентов, в связи с этим 
Роспотребнадзор связывает 
такую статистику с продажей 

контрафактной продукции, 
которая завозится с терри-
тории Казахстана. У Уватско-
го района, по сравнению с 
другими, есть естественный 
прирост от продажи алко-
голя в местных магазинах. 
Но все-таки наблюдаются 
единичные случаи сбыта не-
лицензированного алкоголя. 
Поэтому главой администра-
ции района А.М. Тулуповым 
совместно с  руководством 
прокуратуры и местной по-
лиции неделей ранее про-
водилось совещание, на 
котором была достигнута 
договоренность проводить 
самую жесткую политику с 
теми, кто продает этот кон-
трафакт. Прокурор Уватского 
района В.В. Рузманов сооб-
щил, что прокуратура берет 
на контроль магазины, про-
веряя повышение цен на про-
дукты первой необходимости 
и продажу контрафактной 
продукции. При выявлении 
нарушений будут принимать-
ся меры для их устранения 
и проводиться повторные 
проверки для улучшения об-
служивания населения.

Вопрос о нелегальном 
алкоголе очень важен для 
предпринимателей Уватского 
района, так как с увеличени-
ем продаж казахстанского 
алкоголя магазины теряют 
свою выручку, и, соответ-
ственно, снижаются отчис-
ления в бюджет. Также очень 
важно качество продукции, 
бесконтрольный завоз ни к 
чему хорошему не приведет, 
лучше использовать прове-
ренные и лицензированные 
источники поставки.

Жанна ПОСПЕЛКОВА

Детский дом в Екимовке (1950-1951 гг.)

Почта России проведёт досрочную 
Всероссийскую декаду подписки по 

ценам ниже 2014 года
С 26 февраля по 7 марта клиенты Почты России смогут 

подписаться на любимые издания ниже цен 2014 года. 
В Декаде подписки примут участие как федеральные, так и 
региональные СМИ, которые предоставят своим читателям 
скидки на подписку от прошлогодней цены. 

Дополнительно к ним Почта России также снизит цену: 
на 5 % для федеральных изданий и на 10 % - для региональ-
ных и местных СМИ. 
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Живо еще поколение, которое на-
зывают дети войны, которое помнит 
этот день, ведь детские впечатления 
самые яркие и глубокие, и я, как 
представитель этого поколения, 
хочу поделиться своими воспомина-
ниями и о Дне Победы, и о военных 
годах, о тех лишениях и испытаниях, 
которые выпали на наше военное 
детство, и о цене той Победы, ко-
торую и мы, дети, приближали, как 
могли. Мне шел шестой год, когда в 
Уват пришло известие о войне. Что 
это такое, я еще не понимала, но 
сердцем почувствовала, что что-то 
страшное, черное, как грозовая туча, 
повисло над селом. Все мысли, все 
разговоры сводились к войне. Что 
бы человек ни делал, куда бы ни 
шел, как только начинало говорить 
радио, все приникали к репродук-
тору: что там, как там? По улицам 
маршировали мобилизованные, от 
пристани один за другим отходили 
пароходы, увозя на фронт отцов и 
сыновей. Над берегом стоял плач 
женщин, жён и матерей и мы, дети, 
чувствовали, что война - это горе. 

Отец ушел на фронт доброволь-
цем в первые дни войны. Мама 
пошла работать и на работе пропа-
дала сутками, была и техничкой, и 
сторожем, валила лес, разгружала 
баржи, привозившие в село соль, 
муку, сахар и другие товары и 
продукты. Вся забота о младших: 
брату было 3 года, сестренке 6 
месяцев легла на мои плечи. Я 
отводила брата в садик, сестрен-
ку - в ясли, стояла в очереди за 
хлебом. Особенно трудно стало, 
когда мама из-за непосильной 
работы тяжело заболела, и ее без 
сознания увезли в больницу. Была 
зима, нужно было и печку истопить, 
и воды принести. Водопровода не 
было, воду тогда брали с Иртыша, 
берег крутой, скользкий, прорубь 
далеко. Тащишь, тащишь ведерко 
в гору, поскользнешься и катишься 
с ведерком вниз и опять начинаешь 
всё сначала. Не раз всплакнешь, 
пока воды домой принесешь. Галя, 
сестренка, заболела, в ясли ее не 
принимали, а дома кормить нечем, 
картошка да черный хлеб. Нажую 
ей хлеба в тряпочку, суну в рот, 
пока сосет - молчит, потом опять 
плачет. Так и умерла, не столько 
от болезни, сколько от истощения. 
А я и не понимала, что она мерт-
вая, не плачет - я и рада. Так что 

Этот день мы приближали как могли

Приближается 70-я годовщина Великой Победы на-
шего народа над фашистской Германией.

Редеют ряды тех, для кого этот день был действитель-
но «праздником со слезами на глазах».

Всё меньше становится очевидцев того замечательно-
го дня, когда все от мала до велика ликовали, плакали 
и смеялись, когда радость переполняла сердца всех, 
живущих в нашей великой стране.

война косила людей не 
только на фронте, но и в 
глубоком тылу, где люди 
умирали от нужды и го-
лода. В 1942 году пошла 
в школу. Училась охотно, 
хотя трудностей и в шко-
ле было предостаточно. 
Не хватало учебников, 
чернила варили из сажи 
и свеклы, тетради делали 
из оберточной бумаги, 
газет. В школе было так 
холодно, что чернила 
замерзали. Постоянно 
хотелось есть. Смотрю на совре-
менных школьников, когда они 
булочки, пирожки по полу гоняют, 
слезы наворачиваются, думаю: вот 
бы их в наше время. Белого хлеба 
мы не знали, был только черный, да 
и то не досыта: 400, 500 г в сутки 
на работающего, 250 г - на ижди-
венца. Директор школы Параскева 
Матвеевна, учителя старались 
как-то поддерживать нас. Во время 
уроков по школе разносился аппе-
титный дух варившейся картошки. 

Это техничка тетя Маша варила 
картошку в мундирах в большом 
школьном котле на печке. На пере-
мене мы классами выстраивались в 
очередь, получали по одной карто-
фелине, чистили. На столе стояла 
большая алюминиевая тарелка с 
крупной солью, макали в соль и 
торопливо, обжигаясь съедали. На 
душе становилось веселее и науки 
лучше шли на ум. Учиться стара-
лись хорошо, учиться плохо было 
стыдно. Считалось, что каждая 
двойка - это помощь фашистам, а 
пятерка - помощь нашим. Вот и ста-
рались получать больше пятерок. 
Лозунг «Всё для фронта, всё для 
Победы!» был для нас не пустым 
звуком. Мы, хоть и были детьми, 
старались помогать фронту как мог-
ли. Кто вязал варежки, кто носки, 
шили и вышивали кисеты и вклады-
вали в них записки с пожеланиями 
метко бить врага и вернуться домой 
с победой. Активно помогали колхо-
зу: собирали золу для удобрения 
полей, садили и копали картошку, 
собирали колоски. Участвовали в 
сборе средств для строительства 
самолетов «от тюменцев», «омский 
пионер».

У меня до сих пор хранится от-
крытка с изображением одного 
из самолетов, построенного на 

собранные детьми средства. Мы, 
второклассники, вместе с учителями 
готовили концерт и шли в органи-
зации: леспромхоз, рыбозавод, 
промкомбинат, продавали билеты 
на концерт и в самой большой 
комнате пели, танцевали, читали 
стихи. Взрослые понимали наш 
порыв и покупали билеты на наш 
немудреный концерт. Мы же, со-
брав какую-то сумму, несли всем 
классом эти деньги в госбанк в фонд 
обороны, гордые причастностью к 

общему делу. Всего в 
фонд обороны уватские 
школьники сдали 1626 
руб., в те годы это были 
большие деньги. Очень 
популярно было тогда 
тимуровское движение. 
За каждым пионерским 
отрядом был закреплен 
участок улицы, за каж-
дым звеном - семья 
фронтовика или вдова 
погибшего. Мы регуляр-
но ходили в эти семьи, 
помогали чем могли: 
мыли полы, носили воду, 
кололи и складывали 
дрова. Помню, как всем 
классом помогали одной 
женщине копнить сено 
и она благодарила нас 
со слезами на глазах за 
оказанную помощь, и 
наши маленькие сердца 
переполняло чувство 
гордости за сотворение 
доброго дела.

Сегодня среди школь-
ников развивается по-
добное дело - волон-

терское. Это хорошо, но оно делает 
уклон на общественные дела, а 
суть тимуровского движения была 
в конкретной помощи конкретному 
человеку, семье. Оно учило чутко-
сти, вниманию, доброте. В годы во-
йны общая беда сплачивала людей, 
делала их более отзывчивыми на 
чужое горе.

Никогда не забуду, как привезли в 
Уват ленинградских детей: слабых, 
истощенных. И наши женщины бра-
ли их на руки и уносили домой под-
кормить, хотя и сами питались скуд-
но, но делились последним. А мы в 
школе помогали этим детям нагнать 
пропущенное. В районе было много 
эвакуированных из окупированных 
фашистами сёл и городов, их рас-
селяли по домам. К нам подселили 
женщину из Ленинграда. Мама 
ее жалела и помогала как могла, 
хотя у нас кроме картошки ничего 
не было, но она и картошке была 
рада. В классах появилось много 
новеньких: калмыки, немцы, мол-
даване. Сначала они держались 
отчужденно, но мы очень старались 
вовлечь их в нашу школьную жизнь 
и вскоре они уже не чувствовали 
себя чужаками, с некоторыми де-
вочками после окончания школы 
мы поддерживали связь долгие 
годы. Наверное, в этом большая 

Жили трудно, но дружно, по-
могая друг другу. Помню, была у 
нас в деревне семья, отец погиб 
на фронте, мать умерла. Остались 
пятеро детей, старшей лет 14-15, 
младший по полу ползал. Решили 
всем колхозом в детский дом не от-
правлять, а помогать кто чем может. 
Дом, корова есть - выживут. Мой 
дед Тимофей Фёдорович - большой 
души человек, каждый день про-
верял сети, сколько бы рыбы ни 
поймал, отправлял меня: «Отнеси 
семьяновым ребятишкам» - так их в 
деревне звали, вероятно, по имени 
отца. Выросли все, разлетелись по 
свету, но не сомневаюсь, что со-
хранили благодарность в сердце 
и моему деду, и всем, кто помогал.

Отдыхали тоже дружно, закон-
чив посевную, устраивали общий 
праздник, устанавливали столы 
на увале, гуляли, пели, плясали, 
вероятно, и выпивали, но пьяных 
не видела, пьяниц в деревне тогда 
не было. Жили трудно, но не пили, 
может, потому, что каждый был при 
деле и чувствовал свою нужность.

И еще, что хорошо сохранилось 
в памяти, это ухоженные поля 
овса, ржи, пшеницы. Весной зе-
ленели всходы, осенью желтели 
суслонами. Много сеяли льна. Го-
сударственных тканей не было, а 
лен рвали, трепали, пряли, ткали, 
белили и шили одежду. Лен обувал, 
одевал и умерших покрывал. Одеж-
да была прочной и как бы сейчас 
сказали экологически чистой. И 
ведь всё это делалось руками 
женщин, стариков, детей. Все здо-
ровые мужчины были на фронте. 
И вот дождались победы! Победа! 
Прекрасно помню этот день. Яр-
кий, солнечный. Нас отпустили из 
школы. И мы были свидетелями, 
как радовались люди, обнимались, 
кричали «ура». На площади возник 
стихийный митинг. Такого всеоб-
щего ликования не видела нигде и 
никогда. Вместе со всем народом 
ликовали и мы, дети понимали - в 
этой великой Победе есть частица 
нашего труда. И мы этот день при-
ближали как могли!

Потом начали возвращаться 
фронтовики, мы, услышав гудок 
парохода, стремглав неслись на 
берег и всматривались в сходя-
щих  по трапу. Завидев человека в 
форме кидались к нему и сообща 
провожали до дому, радуясь за тех, 
кто дождался отца, сына или брата.

Да, победа была общая и радость 
была общая, и в этой победе была 
большая доля моих земляков-уват-
цев, и тех, кто сражался на фронте 
и тех, кто трудился в тылу, на полях, 
фермах, в лесу. И нельзя победить 
тот народ, который, как один, от 
мало до велика, встает на защиту 
своего Отечества!

С праздником, дорогие земляки!
Д.А. МАСЛЕЕВА, 

с. Уват

заслуга наших первых учителей 
Марии Анисимовны, Анны Иоси-
фовны Медведевой и др., которые 
учили нас дружить, быть добрыми 
и отзывчивыми. Зимой я жила и 
училась в Увате, а летом - у деда 
в д. Сафьянке, жила там до нового 
учебного года и стала таким об-
разом свидетельницей и активной 
участницей жизни деревни в годы 
войны. Здесь тоже всё было под-
чинено одной цели - помочь фронту. 
Работали все от мала до велика. 
Запомнился мальчик Миша, кото-
рому было 5 лет. Его привязывали 
к седлу лошади, чтобы не упал, и он 
лихо возил навоз на поля, копны на 
сенокосе. Я не была колхозницей, 
но меня тоже активно привлекали 
к работам: полоть поля, поливать 
колхозный огород. В 6 часов утра 
бригадир стучал в окно и говорил 
куда идти сегодня работать. Мест-
ный кузнец делал нам маленькие 
тяпочки, как ножи с длинной ручкой, 
и мы шли между рядками пшеницы 
срезая осот и другую траву. Работа-
ли с утра до вечера под палящим 
солнцем и дождем, состязались, 
кто быстрее и лучше выполет 
свою делянку, трудились не за 
деньги, а за спасибо, гордясь, что 
так помогаем фронту. И надо было 
видеть, с какой гордостью везли 
мальчишки готовое зерно в село 
Новое с флагом и лозунгом «Наш 
хлеб - Родине!»

Еще напряженнее трудились 
взрослые. Я не знаю, когда спал 
мой дед, чуть свет он ехал на реку, 
где стояли сети, потом на конюшню. 
Был конюхом, а ведь конь был тогда 
главной тягловой силой и требовал 
заботливого ухода, потом брался 
за починку сбруи, постоянно что-то 
рвалось, перетиралось и ремонт 
занимал много времени, а вечером, 
когда возвращалось стадо домой, 
садился за сепаратор. У нас в 
доме стоял большой колхозный 
сепаратор и дед крутил его ручку 
по 4-5 часов, пропуская молоко от 
всех частных коров пяти деревень. 
Жители деревень Моисеевки, От-
рясихи, Заимки, Сафьянки, кто на 
лодке, кто пешком на коромысле 
несли пропускать молоко. Сливки 
оставляли у нас, а обрат уносили 
домой, потом сметану сбивали в 
масло и сдавали государству в счет 
плана. Налоги были большие. Надо 
было сдать масло, мясо, яйца, 
шерсть, но люди не роптали, пони-
мали - надо помочь стране разбить 
врага, хотя сами жили впроголодь. 
Если в Увате хлеб давали по кар-
точкам всем, то в деревне хлеб был 
на столе не у каждого. Помню, моей 
каждодневной обязанностью было 
смолоть на тяжелых жерновах не-
сколько чашей зерна, натереть на 
терке сырой картошки. Из этой сме-
си бабушка пекла хлеб, добавляя 
туда еще листьев свеклы и капусты. 
Получалась какая-то серая масса, 
отдаленно напоми-
ная современный 
хлеб. Мы, ребятиш-
ки, жили, можно ска-
зать, на подножном 
корме. Нас кормил 
лес и огород. На-
стоящим кормиль-
цем был кедр:  с 
ранней весны, ког-
да на нем появля-
лись кисленькие, 
красненькие свечки, 
мы набивали ими 
карманы и жевали, 
утоляя голод, потом 
появлялись шиш-                
ки - мы сбивали их 
и варили в котелках 
на костре, чистили 
и высасывали мо-
лочко из еще не-
сформировавшихся 
ядер, а когда орех 
созревал, собира-
ли на зиму. Ягоды, 
грибы, огородная 
зелень - всё шло в 
пищу, помогало вы-
жить и не умереть с 
голоду.

Самолёт, построенный на средства, собранные детьми.

Маленькие Дина и Галя.
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«Читающий ребёнок - надежда на возрождение культуры 
России. Через несколько лет от него будет зависеть, какое 
место и какую роль книга займёт в обществе. Читающий под-
росток - надежда на будущее культуры России. Читающая мо-
лодёжь - надежда на будущее культуры России», - не перестают 
повторять педагоги-учёные, в надежде быть услышанными 
подрастающим поколением. Библиотекари в свою очередь с 
нетерпением ждут новых абонентов. Однако интерес к чтению 
у детей, подростков, молодёжи, к сожалению, снижается год от 
года. Современные гаджеты заменили великое чудо из чудес 
сотворенное человеком - книгу. 

В школах Уватского райо-
на 17 февраля состоялись 
встречи представителей Рос-
нефти с учащимися 8-х и 9-х 
классов и их родителями.
Заместитель генерального 
директора ООО «РН -Уват-
нефтегаз» по кадровой по-
литике Лилия Капшанова 
и начальник отдела разви-
тия и обучения персонала 
Светлана Тиунова подробно 
рассказали о перспективах 
обучения в «Роснефть-клас-
се» и ответили на вопросы 
школьников.

Система непрерывного 
образования «школа-вуз-
предприятие» является эф-
фективным инструментом 
развития одной из лидиру-

Образование

Год литературы

Сегодня школьники, завтра - нефтяники
В 2015 году в Уватском районе появится первый 

«Роснефть-класс».

ющих отечественных не-
фтедобывающих компаний  - 
НК «Роснефть». Отправной 
точкой в этой системе явля-
ются профильные классы, 
открытые уже в 20 регионах 
присутствия компании. На 
сегодняшний день в 87 «Рос-
нефть-классах» обучаются 
2000 школьников. 1 сентября 
2015 года такой класс откро-
ется и в Уватском районе. 
Счастливчикам, кому повезет 
сесть за парты первого про-
фильного класса, нефтяники 
легкой жизни не обещают, 
но насыщенную, полную от-
крытий и ярких событий - да. 

Путь к успеху тем труднее 
и тернистее, чем выше цели, 
которые мы перед собой 
ставим. И первые плоды тру-
дов не заставят себя долго 
ждать. Уже через два года, 
став студентами, учащиеся 
профильных классов с лег-
костью начнут осваивать дис-
циплины в высших учебных 
заведениях. По статистике, 
свыше 80 процентов выпуск-
ников «Роснефть-классов» 
поступают на бюджетные 
места в вузы, и всем им  
гарантировано трудоустрой-
ство в компании. 

«РН-Уватнефтегаз»уже 
сейчас заключен договор 
с Тюменским нефтегазо-
вым университетом, с целью 
последовательного ввода 
школьников в режим ву-
зовского образовательного 

процесса, углубления и рас-
ширения  границы базовой 
учебной программы.

По словам  Лилии Капша-
новой, таким образом компа-
ния и предприятие заботятся 
о том, чтобы подготовить 
высокопрофессиональных 
специалистов, которые при-
дут на смену нынешним. Се-
годня предприятие добывает 
уже десять миллионов тонн 
нефти в год, а разведанные 
запасы нефти на территории 
Уватского района позволяют 
планировать стабильное и 
успешное развитие нефте-
добычи на десятилетия впе-
ред. К тому же предприятие 
активно ведет поиск и раз-
ведку новых запасов, откры-
вает новые месторождения 
нефти. Будет справедливо, 
если работать на развитие 
нефтедобычи и благососто-
яние региона будут те, кто 
здесь родился и вырос. «По 
сути, - подчеркивает Лилия 
Сагидулловна, - сегодня мы 
формируем новое поколение 
нефтяников. И мы приложим 
все усилия к тому, чтобы это 
была достойная смена тем, 
кто открывал и осваивал эту 
нефтяную провинцию». 

В понятие «достойная 
смена» заместитель гене-
рального директора «РН-
Уватнефтегаза» вкладывает 
не только высокий профес-
сионализм, владение со-
временными технологиями 
производства, но и всесто-
роннее личностное развитие 
работников. На предприятии 

создана комфортная среда 
для реализации научного, 
технического потенциала 
специалистов всех уровней, 
творческих способностей и 
спортивных увлечений. По-
стоянное самосовершенство-
вание - это один из главных 
принципов нашей кадровой 
политики. И, без преувели-
чения, в последние годы это 
стало визитной карточкой 
предприятия, в котором сред-
ний возраст персонала не 
превышает 35 лет.  

Уникальный шанс забро-
нировать стабильное рабо-
чее место еще со школьной 
скамьи выпадает далеко не 
каждому. И сегодня, в эпоху 
масштабных экономических 
и геополитических перемен 
в мире, молодежь стремится 
заложить фундамент своего 
личного и семейного будуще-
го. Каким оно будет, решать 
и уватским школьникам. Воз-
можности у всех равные.

Два года, 10 и 11 класс, 
с учащимися профильно-
го класса будут работать 
лучшие педагоги образо-
вательного учреждения, 
преподаватели нефтегазо-
вого вуза, специалисты и 
внутренние тренеры «РН-
Уватнефтегаза». 

Таким образом, школьники 
будут получать не только 
углубленные знания по ос-
новополагающим предме-
там учебной программы, 
но и знакомиться с азами 
профессии, бизнес-процес-
сов - всего, из чего состоит 

- Сколько человек будет 
учиться в профильном 
классе? 

- В «Роснефть-классе» 
будут обучаться максимум 

О «Роснефть-классе» в вопросах и ответах

25 человек. Этот предел 
позволит избежать пере-
груженности класса, а педа-
гогам - качественно обучить 
каждого ученика.

Не многие дети, подростки, 
молодежь могли бы сказать:

Библиотека - дом моей 
души.

Здесь жизнь в ином 
духовном измереньи.

Страничный шелест - 
путь на пик вершин,

А с них рукой подать 
до озарений. 

Сейчас самый доступный 
способ получения инфор-
мации - интернет: просто, 
быстро, коротко. 

Юный ценитель литературы

Хотя, есть примеры, когда 
дети всем развлечениям 
предпочитают чтение. 

Житель села Уват Миша 
Медведев является абонен-
том Уватской районной би-
блиотеки с двух лет. Привела 
его туда мама. Вначале для 
юного читателя выбирали 
развивающие книги соот-
ветствующие его возрасту. 
Постепенно литература ста-
новилась более серьезной. К 
трем годам мальчик интере-

совался книгами о машинах, 
самолетах, мультипликаци-
онных героях. Научившись 
читать в пять с половиной 
лет, он кроме детских энци-
клопедий стал выбирать и 
художественную литературы. 
К своим шести годам он увле-
чен чтением книг о военной 
технике. 

По словам мамы Ирины 
Михайловны, приучить сына 
к чтению было просто. Почти 
с самого рождения среди 

современное нефтедобыва-
ющее производство.

Как показывает практика, 
успешная карьера нефтяни-
ка начинается с овладения 
рабочих специальностей: 
оператора по добыче нефти 
и газа, геолога, а верши-
ной карьерного роста может 
стать должность руководи-
теля одного из направлений 
бизнеса. Причем от настроя 
самого работника зависит 
сколько времени займет про-
цесс развития и карьерного 
роста. В РН-Уватнефтегазе 
десятки примеров, когда 
молодой специалист преодо-
левает этот путь за 5-6 лет. 

Поскольку компания Рос-
нефть и «РН-Уватнефтегаз» 
большое внимание уделяют 
безопасному производству, 
то в «Роснефть-классах» 
школьников «погружают» как 
в точные науки и предметы, 
так и в гуманитарные. Специ-
алисты по экологии, охране 

труда и здоровья всегда 
востребованы. Впрочем, вос-
требованных специально-
стей для нефтедобывающего 
производства - множество. У 
нас еще будет возможность 
более подробно рассказать 
на страницах нашей газеты. 

Остается добавить, что 
прием желающих пройти 
отбор и стать учеником «Рос-
нефть-класса»  пройдет с 
1 марта по 20 апреля. К 20 
июня организаторы плани-
руют завершить конкурсный 
отбор и провести собеседо-
вание с претендентами на 
обучение. Формирование 
класса пройдет в июне, по-
сле завершения государ-
ственной итоговой аттеста-
ции учащихся. 

Мальчишки и девчонки, 
а также их родители!      
Всю интересующую вас 
информацию можно полу-
чить, позвонив по теле-
фону: 8 (34561) 25-544.

- Как будут выявляться 
кандидаты на обучение в 
«Роснефть-классе»? 

-  Кандидатов для за -
числения в специальный 
класс будем выявлять по 
среднему баллу в аттестате 
об основном образовании, 
он должен быть не менее 
«4», а также по резуль-
татам тестирования. На 
поступление будут влиять 
спортивные, творческие, 
общественные достижения 
учащегося.

- По каким предметам 
школьники будут прохо-
дить тестирование для 
поступления в «Роснефть-
класс»? 

- Претенденты на зачис-
ление в профильный класс 
должны будут выполнить 
тестовые задания по мате-

матике, физике и русскому 
языку. Все пункты тестов 
будут ориентированы на ба-
зовый школьный уровень, но 
хорошего качества. Специ-
альной подготовки к тестовой 
проверке знаний не предпо-
лагается.

- А если ученик в ходе         
обучения не сможет осво-
ить программу, будет ли он 
отчисляться из «Роснефть-
класса»? 

- Да, за неуспеваемость 
учащийся может быть отчис-
лен из профильного класса.

- Сколько может стоить 
обучение в «Роснефть-
классе»?

- Для родителей и учащих-
ся обучение в «Роснефть-
классе» бесплатное. Все 
расходы по заработной плате 
педагогам, оборудованию 

кабинетов наглядными ма-
териалами, приборами для 
опытов и т. д. тоже ляжет на 
плечи нефтяников.

-  Предъявляются ли 
какие-то требования к 
уровню здоровья? 

- На момент поступления 
в «Роснефть-класс» особых 
требований относительно 
здоровья не будет. А вот 
при трудоустройстве тре-
буется хороший уровень 
здоровья.

- Что случится, если 
школьник передумает по-
ступать в профильный вуз 
и устраиваться на работу в 
«РН-Уватнефтегаз»? 

- Такое возможно, однако 
стоит считаться с желанием 
подрастающего поколения, 
ибо главная цель такого про-
екта - обеспечить предпри-

ятие квалифицированными 
кадрами. Если специалисты 
будут уходить в другие ор-
ганизации, то вероятно, что 
«Роснефть-класс» придется 
закрыть.

- Как будет организована 
внеклассная деятельность 
учащихся?

- Для дополнительной де-
ятельности мы резервируем 
субботу. Для ребят будут 
организованы экскурсии на 
месторождения: они увидят, 
как «рождается» нефть и что 
с ней происходит потом, по-
общаются со специалистами 
различного профиля, примут 
участие в командообразую-
щих мероприятиях, первое 
из которых назначено уже 
на ноябрь.

Владимир НАСЫРОВ
Фото автора

игрушек было много детских 
книг. Как и всякий ребенок, 
до года он их предпочитал 
рвать. 

- Миша растет в чи-
тающей семье, - рас-
сказала Ирина Михай-
ловна. -  Он каждый 
день видит бабушек, 
дедушек, папу, маму 
за чтением, если не 
художественной лите-
ратуры, то хотя бы газет 
и журналов. Предпо-
чтения у всех членов 
семьи разные. Я, на-
пример, люблю журна-
лы про медицину, а муж 
Андрей - о сельском 
хозяйстве. Для Михаи-
ла выписываем детские 
журналы. Думаю, лю-
бой ребенок, если ему 
выписать журнал, будет 
его читать. Ведь сейчас 

они, помимо того что очень 
красочные, еще и содержат 
много интересной информа-
ции, развивающих игр. 

А еще в этой семье не в по-
чете компьютер и телевизор. 
Компьютер с выходом в ин-
тернет служит Медведевым 
палочкой выручалочкой для 
поиска ответов на сложные 
вопросы детей. А просмотр 
телевизионных программ - 
это короткий отдых, чтобы 
скоротать время между игра-
ми и чтением. 

В этом году Миша пойдет 
в первый класс. Мама уве-
рена, что благодаря тому, что 
мальчик умеет читать и очень 
любознательный, учеба не 
вызовет у него больших за-
труднений. 

Здорово, когда дети с 
ранних лет понимают, что 
библиотека и книги - это 
совершенно удивительный, 
ни на что не похожий мир. 

Лариса ФИЛАТОВА

Л.С. Капшанова.
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